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□刘英团

《人造时代：10种技术如何改写人类未
来》（中信出版社，2022年6月）一书中，作
者克里斯托弗介绍了10种具有代表性的前
沿科技，比如纳米技术、基因编辑、复活物
种、气候工程等，这些技术不仅改变着地球
的“模样”，还改写着万物的基础运行法则。

“地球是人类的摇篮，但人类不可能
永远被束缚在摇篮里（The Earth is the
cradle of humanity, but mankind can-
not stay in the cradle forever）。”从纳
米微观世界到浩渺宇宙空间，“人类历史
上几乎所有的重大事件都发生在一个叫
作全新世（Holocene）的时代”，而一个新
时代的出现，并不只是意味着重新命名已
被人类劳动和工业活动悄然改变了的星
球。它让我们认真思考人类将选择创造
一个怎样的世界。第一，我们如今生活在
一个非凡的时代。从原子层面到大气层，
一系列新技术正在涌现，并共同重塑自然
世界。第二，新时代已经在向我们走来。
我们的迷茫与挣扎，是时代赋予我们的。
想要将来取得一番成就，就要融入这个大
趋势。第三，人类有意无意的扩张不免隐
藏着不容忽视的潜在风险。人类的活动
和行为掀起的一轮又一轮的灾害，就像一
把悬在头上的剑，反噬着人类，影响经济
社会的健康发展。正如英国生态学家查
尔斯·埃尔顿（Charles Elton）1958年出版
的《动植物入侵生态学》所阐释的，某种生

物从原来的分布区域扩散到一个新的区
域，在新的区域里，其后代可以繁殖、扩
散并持续生存下去。2020 年初暴发在
世界各地肆虐的新冠肺炎就是借助人
类便捷的航空火车等交通工具传播到
了世界各地，让无数人陷入病痛的折磨
与痛苦之中。

《人造时代：10种技术如何改写人类
未来》试图在“人类彻底改变地球”之前，
回答“未来我们应该走向何方”。一方面，
在整个地球的历史中，人类只是其中特别
渺小的一分子。正如美国科学家埃利斯·
西尔弗（Ellis Silver）所言，“地球环境可
以满足人类作为一个物种的基本生存需
求，但它并不像那些最初带人类来到这里
的智慧物种那样完美”，而这种“不完美”
也往往并不止于某个时代。事实上，“地
球……（并）不在乎我们会对地球做出怎
样的改变，气候变化是一个大的概念，因
为我们所改变的地球生态系统往往只是
人类所适应的近几万年、近几十万年，当
一切逐渐紊乱、最终无法抵挡时，恐怕我
们也会成为最后的受害者。”另一方面，推
动这个新时代到来的技术不仅改变了地
球的样貌，也重新规划着地球的运作方
式，“地球上的自然法则和演化进程将逐
步变为人为设定。”即通过人为修改地球
上最基础的运行法则，人类已经从发现世
界过渡到创造世界。“塑新世”意味着地球
前所未有的可塑性，新技术为资源的开发
和利用创造了更多的可能性。在人造时
代重塑地球，不只是改变地球的表面，还
深入地改变着地球的“新陈代谢”。

在《人造时代：10种技术如何改写人
类未来》中，克里斯托弗借助《即将到来的
地球末日》的作者、环境伦理学家比尔·麦
吉本（Bill McKibben）之口警告我们：“自
然的运行法则是自发的、独立的”，“如果
没有独立存在的大自然，地球上就只剩下
我们人类了。”他解释道，“自然越独立于
人类，它就显得越纯粹，也越有价值”，剥
夺自然的独立性就等于剥夺了“自然的意
义”。窃以为，麦吉本所说的独立且有价
值的自然的“消亡”，是我们这个时代最显

著的转变之一。它是完全由人类掌控的
新时代理念的核心。它消除了过去用来
制止人类行为的理念，为我们如何与周围
世界互动提供了各种各样新的可能性。

“你要知道科学方法的实质，不要去
听一个科学家对你说些什么，而要仔细
看他在做些什么。”前沿科技的应用发
展，应当充分保障民众的知情权、监督
权，其商业和社会应用中应为民众接受
或反对提供选择的空间。在人造时代，
人类有责任以集体的、有意识的意愿来
关心每一个生命个体。自詹妮弗·杜德
娜（Jennifer Doudna）和埃玛纽埃尔·卡
彭蒂耶（Emmanulle Charpentier）联合
小组首次证实CRISPR-Cas9可以在活细
胞内编辑基因组以来，CRISPR便开创了
自己的时代，从最初治疗遗传疾病，发展
到艾滋病、癌症、慢性疼痛等多个治疗领
域，利用基于 CRISPR-Cas9 的基因编辑
技术正在彻底改变生命科学。“许多亮眼
的应用需要基因编辑器与其他酶和功能
融合，而大多数Cas9s已经太大了，无法
通过病毒载体递送。我们正面临着传递
端的交通堵塞。如果Cas9可以被打包
在基因治疗领域已经用了几十年的病毒
载体中，如 AAV，那我们就可以确定它
们可以被递送。因此，我们要把研究重
点完全放在基因编辑工具本身的有效性
上。”正如康奈尔大学分子生物学、遗传
学教授可爱龙（Ailong Ke）所言，展望未
来，基因编辑技术不仅是“具有变革意义
的医学教科书”“标志着新一代医学的开
始”，还标志着人类向“前沿”和“新时代”
的跨越。人类从未像现在这样试图从根
本上重塑生物界，克里斯托弗感叹：“人
的生命已经回归到它的生物化学本质。”
这项研究不仅让我们了解分子的结构以
及它们如何进行化学反应。研究这些
Cas9 远古结构还为我们提供了一个新
的起点，可以生成更强大、更易于使用的
基因编辑工具。这些听起来很戏剧性的

“传奇”正在“入侵”人类社会，并深入到
自然界的运作机制中。对“生命”概念进
行的根本性改变，不得不使我们感到恐

惧。对于我们来说，周围遍布自己创造
的怪物，既是与过去的彻底决裂，也预示
着未来的不确定性和不安。如果我们以
身试法，情况只会更糟。

在《人造时代：10种技术如何改写人
类未来》中，克里斯托弗不仅以辩证的视角
论证了人与自然的“生态蜕变”，还以通俗
易懂的语言提醒我们“对地球应该抱有更
强烈的责任感”。人类是自然的一部分，人
类活动须在与自然的和谐平衡中进行。“暮
春三月，江南草长，杂花生树，群莺乱飞。”
美好的环境从来都是由多重元素组成的，
有花、有树、有群莺。“田园牧歌”式的生活，
很大程度上取决于那“绿水青山”。

《人造时代：10种技术如何改写人类
未来》颇具警示性、指导性——无论你是
技术乐观主义者，还是对环境问题的技术
解决方案深表怀疑，克里斯托弗·J.普雷
斯顿（Christopher J.Preston）对新兴技术
的概述以及对更多人参与决策过程的呼
吁肯定都会引起你的共鸣。第一，任何
事物都有好的一面和坏的一面，关键的
问题是如何更好地发展和运用，促其健
康发展。实践证明，人类只有学会更加
理性地对待科学，通过制定相关法规来
减少科学带来的负面影响，才能防患于
未然。第二，这是一个充满重大转变的
时期，我们不仅应该通过“管控式迁移”
和物种交换的方式来主动干预自然秩
序，也需要政府依法对相关产品、科学技
术进行安全评估和规范，从而将重新构建
生态系统的风险降到最低。第三，一个
截然不同的未来正在等待着我们，“人类
将承担比以往更多的任务”，“认真审视
这些转变并决定是否接受这些转变，以及
以何种方式接受这些转变至关重要。”在
克里斯托弗看来，新技术改写地球和人
类，不仅要警惕新技术完全脱离政府监
管，完全由技术专家和紧随其后的经济利
益集团掌控，更应呼吁更多公众参与选择
他们的未来，尤其是国家要从法律、机制
和手段及新技术运用上筑牢科技底线，从
保护生物多样性、维护生态平衡的角度营
造好地球人类的家园。

□黄愷新

大雾，试图将梯田掩藏起来
时隐时现的场景，像做梦一样

这让我惊叹不已
我唯一能做的是，将水田

当作方巾，擦拭天幕
让阳光照射进来

此时的雾
被我噘起的小嘴轻轻一吹
模糊不清的事物渐渐出现

漂浮在空中的吊脚楼
像群山深处的海市蜃楼

层层叠叠的水田，像爬梯子那样
从坡脚一直爬到坡顶

秋天到了
梯田里的春天已经成熟

自带阳光的金锭，壮丽了风景

乡亲们左手握住八月
右手挥动镰刀

收割沉甸甸的喜悦

在乡亲们的眼里
这些再普通不过的梯田

被画家羡慕成工笔，水彩，油画
成为田畴中的极品

这么美的人间仙境
我，只在神话故事中读到过

（作者系重庆市新诗学会会员）

□黄勇

到过七彩甲足的人都会坚信
那些石屋外墙涂绘的颜色

一定是画师酒醉后
打翻涂料桶 将错就错提桶泼了
上去 一夜之间把村里所有的

石屋都变成另一个彩林

红的大气磅礴 黄的优雅尊贵
绿的生机勃勃 蓝的澄澈通透

妆点着村庄妆点着梦
彩林中的彩屋 彩屋里的彩林

挤牛奶的卓玛笑靥如花
盆中洁白的牛奶

是她涂抹多彩生活的颜料
（作者系四川省作家协会会员）

□三都河

半生走遍三湘四水
似乎总走不出
香樟树的浓荫

南方的常绿树种
到处为人遮阳挡雨
人与树相识久了

是否也会发生感情
闻着它的香馨

见到它的叶三出脉
一颗心跳成它的果

恰似大珠小珠落玉盘
普通得不能再普通

四季翠绿又生命强劲
百年香樟时常遇到
让我白发不敢再白
从古至今香樟树下
没有太多神话传说

走过路过经历过
都是妥妥俗常生活
何以对它情有独钟
我伸出一双手臂

竟像是香樟树的枝条
（作者系中国作家协会会员）

□唐代贤

路过这里，我总会驻足
在桂花树下，寻找那份期待

枝丫上的鸟巢，还在
心头不得不赞叹——

这对鸟儿真会择木而栖啊

有繁枝茂叶遮风挡雨
有绽放的桂花环绕
精心编织的家呀

如同披上一层金色的外套
温暖和馨香

浸润着鸟儿们的心房

我猜想，这样的环境
雏鸟的羽翼会更快地丰满

连毛孔也会盈满桂花的芬芳

想着，想着……
秋风拂过，花瓣簌簌飘落

风吹花动，敏感的鸟儿
钻出巢穴，摆出欲飞的姿态

哦，这一家子，可能是
候鸟吧，它们很快会迁徙

幸好，身体里有桂花香味播洒
来年就不会忘记回迁的路

我仍不动声色地观察
任由花瓣落在发间、肩头
当全身都被花粒覆盖时
我才猛醒，清秋之美之香

原来离我如此之近

我害怕惊走树上的鸟儿
害怕抖落肩上的清香

害怕脚步一动，秋天就会溜走
我宁愿静静地站着

化作一棵，鸟儿们回迁
筑巢安家的桂花树

（作者单位：重庆市丰都县政协）

七彩甲足的彩屋

香樟树下

桂花树下

□罗毅

一

在武陵山区工作数年，得出一个或许
不够精准的判断——酉秀黔彭石，一区四
县，虽为山地，但彭水的山势更加陡峭、险
峻。人行山中，车行路中，两山夹逼，有让
人喘不过气来的感觉。

那年首次去彭水县大垭乡，大山深处，
这种感觉尤其明显。看山，我是完全地仰
起头来，才辨清了那座山峰的大概位置。

大山包围的大垭，与贵州务川仡佬族
苗族自治县交界。脱贫攻坚时，重庆市银
保监局承接了乡里 4 户贫困农户的帮
扶。因为这个任务，初到山区工作的我，
便与大垭有了交集。在较短的时间里，我
与同事一道，多次翻山越岭走大垭。

第一次是去熟悉情况，了解乡亲真实
的生活状况。第二次是联系银行机构和
保险公司，支援大垭乡小学校图书室、木
腊村卫生室建设，解决乡政府所在地老百
姓的存取款问题。第三次例行公事，陪上
级来的领导。第四次，则是领着分局的年
轻干部，帮助农户老彭挖洋芋并购买之。
在田地里汗流浃背搞帮扶，也让温室长大
的青年干部们体验农活的艰辛。第五次，
乡里突发一起保险事故。由于事务牵扯，
分身乏术，我委托了县银保监组的老陈赶
往现场，与保险公司经理一道，把35万元
理赔金，第一时间送到农户手中……然后
就是脱贫攻坚的伟大胜利。

一来二去，在大垭乡那片深山老林中
留下的足迹多起来，记住那片山水的同
时，朴素的感情油然而生。每次去，年轻
的乡长罗贵阳即便工作再忙，也要“亲自”
陪走陪晒，我们一同走村串户，一同访贫
问苦，一同吃快餐泡面。

一别三年。大垭早已小康。罗贵阳
在微信中谦逊地说，他已经接任了乡党委
书记职位，全面乡村振兴了，欢迎家门哥
哥抽时间，再来大垭走走看看。

二

乡村振兴，如何振兴？
年轻力壮者外出打工，奔着活钱而

去。空留下老弱病残和孩童，固守那一方
祖祖辈辈依恋的土地。孩子上学、放学还
好，是希望，是明天，是未来。勤劳一辈子
的老年人怎么办。不可能日日望着绵延
不绝的大山苦度暮年吧……重回大垭，我
一路思索，一路观察。

道路尽管弯曲，全成了柏油路。即使
毛细血管般进村入户的盘山小路，也铺上
了厚厚的沥青。苗寨民居整饰一新。山
上山下，随处可见熟透了的金灿灿的玉
米、黄中带着灰白的南瓜和红红的朝天
椒。哈哈，大垭山边，竟藏有一座漂亮的
垃圾中转站！它是如何运行的呢？村里
也实行垃圾分类了吗？看来，乡村振兴，
给深山老林的山乡，着实带来了看得见、
摸得着的实实在在的巨变。一路行来，见
那峥嵘崔嵬大山依旧耸立，绿浪翻滚的大
地静默依然。飞鸟入林，蝉鸣袅袅。山风
漫卷处，是道不清、说不明的满目乡愁。

罗贵阳在大垭村头的公路边等我。
书记身后，是当年兴修的车间。高大的塑
钢棚厂房，变身为重庆彭椒农业开发有限
公司辣椒加工厂。

8月，正是辣椒丰收时。加工厂内，
空间高大、透风干爽。6台电脑控制的烘
干机，成“L”形排开。已经加工好的干椒，
香味扑鼻，平摊在层层叠叠的钢架内，准
备包装外销。大门边，工人收购着村民送
上门来卖的红辣椒，然后把鲜椒摊入簸
箕，放进烘干机，封闭烘烤。

贵阳依旧是快人快语，忙不迭介绍他
的敢想敢干——在市委党校学习期间，我
就一直想着乡村振兴的事。大垭拿什么
振兴？硬件条件基本齐全了，农民两不愁
三保障了。现在说振兴，不外乎是如何增
收致富。在外打工的不消说，留守的老年
人靠什么增收？我就想到了种辣椒。咱
们大垭，都是鸡窝地，不适合大规模机械
化耕种。但种辣椒，有上千年历史，天时
地利人和，也费不了多大劳力，只要能动
的老年人，都能干。这样就有了“支部+公
司+合作社+农户”的生产方式。具体来
说，村党支部搞管理，加强指导，公司为
合作社无偿提供种子、肥料、农膜和技
术，并与农户签订以保护价收购鲜椒的
回收协议。农户将收获的辣椒卖给公
司。公司将鲜椒加工成干椒后，外销武
汉、河南、山东和重庆主城，而且还是人
家自己上门来拉货。这样就把小小辣椒
弄成了大产业，一下子调动了村民的生
产积极性。现在仅我们乡大垭村和冬瓜
村，就种了800多亩辣椒，产量保守估计
1600吨，只多不少……

鲜椒多少钱一斤？我走向收购员，翻
看她记得密密麻麻的账本。

2.3元一斤，保底价。加工厂负责人
张春花回答，这个价格可以哟。一亩地，
可摘2500斤的样子，卖个小6000元，轻
而易举。

那卖出去的干椒，是什么价格呢？你
们肯定要算上成本。

那是当然。不过外销价格呀，张春花
一说一个笑，老板讲了，商业机密，不能
说。

一群人正在围观、交谈，就见一辆车
牌号为浙GDH698的白色宝马汽车，车尾
向内，徐徐滑进厂来。一位着黑色圆领衫
的小伙子，利索地从车上搬下一个白色编
织袋来。原来是卖辣椒的！我大吃一惊，
这家伙，开着宝马卖辣椒！

小伙子腼腆地说，不是我卖，我是帮
邻居王婆婆的忙。老人家年纪大了，背不
动，就帮她捎来了。

罗贵阳认识小伙子，说他的夫人就是
这个村里的干部。我向小伙子投去赞许
的目光，并竖起了大拇指。

三

离开辣椒加工厂后，一行人沿着山间
公路，朝冬瓜村而去。罗贵阳很诗意地
说，我们去低头看鱼。

车入无名山谷，眼前豁然开朗。谷底
的数亩稻田，长势良好。山风轻拂，禾苗

起舞。水泥铺就的简易公路右侧，呈阶梯
状修建的二十余个或方或圆的养鱼池，
清波微漾。鱼池被一条水沟从中分开。
水沟内溪水潺潺。通过地下管网，把山
涧汩汨清泉引来，注入鱼池，形成循环水
养殖。

看来，僻静偏远山谷，也能做出振兴
大文章。

一栋两层木屋，建在鱼池上方。彭水
县聚鑫农业开发有限公司的标牌，挂在屋
檐下。墙壁上，挂有县里颁发的“寻味苗
乡 打卡彭水 冷水鱼”铭牌和“重庆市水
产养殖动植物疾病监测点”金属牌。见有
车来，穿着圆领汗衫、麻布长裤，趿着塑料
拖鞋的养鱼老板王元生放下手中的鱼网，
迎上前来，与我们握手。

罗贵阳说，这是我们乡的冷水鱼养殖
基地。占地4500平方米，投资花了150多
万元，主要养殖中华鲟。

中华鲟？这鱼金贵，不好养啊。参观
鱼池里游曳的大鱼和蛛网般的鱼苗，我有
些兴奋。

王老板说话的声音洪亮，不瞒您说，
这鱼确实不好养。但我不怕。

为什么？
有罗书记他们牵线搭桥呀。市科技

局的特派员，定期来做技术指导。有领导
支持、专家把关，我放一万个心。这是其
一。其二呢，您看这水，王元生指着鱼池
说，是摩围山上下来的天然山泉水，水质
优良，含氧充足，富含钙、锶等微量元素。
水温全年在20摄氏度以下。水温低，非
常适合冷水鱼生长，能预防部分病害不
说，养殖出来的鱼，口感细腻、味道鲜美，
营养价值非常高。

现在鱼池里有多少鱼？都卖到哪去
了？

仅鲟鱼一种，就有5万余尾，10万多
斤吧。主要销往县里、重庆主城和贵州，
也吸引了不少游客自行来大垭品尝。王
元生说，刚才，摩围山上农家乐的厨师就
各人开车来，买走了几十斤呢。

老王可是我们乡大名鼎鼎的科技致
富带头人。罗贵阳夸赞王元生，递上一支
烟，自己也点燃一支，深深吸了一口，吐出
烟圈说，这个冷水鱼养殖，是乡里的重点
产业之一。没有记错的话，他这个基地，
目前带动了17户农户，80多人就业，户均
增收不少于3000元吧。

王元生连连点头，差不多，罗书记记
性真好。然后话锋一转，今天中午，您们
就在这里烧一条鱼，整两口苞谷烧？

哪个敢？！罗贵阳哈哈一乐，你辛辛
苦苦一手一脚干出来的果实，如果乡干
部、村干部都你来我来整两口，岂不乱套。

太阳正当顶。头戴草帽也抵挡不住
阳光的炙热。屋檐下、树阴里却是凉悠悠
的。我在鱼池边蹲下来，用手感受水沟里
哗哗流淌的泉水。瞬间，沁人心脾的清
凉，让人周身舒服。

四

那年第二次来大垭，山里的道路正在
轰轰烈烈地大兴土木。因为修路，原本计
划实地看一看的项目，因无路可走而搁浅。

现在路通了。农民的摩托车、三轮
车轻松愉快地驶过。就连底盘较低的轿
车，也能如履平地，似“轻舟已过万重山”。
罗贵阳说，路好走，我们去看兔子吧，就在
冬瓜村，不远。

你的宝贝多也。看了辣椒，又见鲟
鱼，还有兔子。我打趣地说。

是呀，我的哥，全面乡村振兴嘛，首先
要做大做强产业。在这大山里面，只有发
展特色种植养殖，才能吹糠见米，让老百
姓增收致富有望。所以这些年，我们依靠
科技致富带头人和行家里手，把发展特色
种植养殖，作为引导群众增收致富的抓
手，发展了一批党员示范产业。比如，大
垭村党员刘顺明种葡萄，带动周边群众就
业；木蜡村党员王天忠发展“跑山鸡”养
殖，帮助散养户打开销路；龙龟村党员袁
学平发展肉牛养殖，为其他肉牛养殖农户
免费提供技术指导……年轻的乡党委书
记扳着手指头，一五一十地说，有点在台
子上做报告的样子。

路好，车快。不消五分钟，我们来到半
山腰处的“燕语肉兔养殖场”。外形像工厂
实验室的养兔大棚，安放在路边台地上。

进入装有空调设备的大棚，养兔设备
让人开了眼界。一排排钢丝兔笼中，成群
的白色肉兔，竖着尖尖的耳朵，瞪着红红
的眼睛，或吃食，或蹦蹦跳跳东张西望。
一窝窝刚刚诞下的幼兔，在锯末中拥抱成
团，尚未睁眼。

乡党委副书记陈小东拉过来一个腼腆
的小伙子，向我们介绍，这是向波，刚返乡
不久，跟他老婆一起搞起了这个养兔场。

向波妻子正在弯腰给兔子喂食。见
到陌生人，并不惊慌，用笑脸代替了打招
呼。罗贵阳说，向波老汉向尚玉，是村里
的老党员，把在外打工的儿子媳妇动员回
来创业。这不，肉兔养殖场建起来了。养
兔子的投资小、用工少、周期短、出栏快、
利润较高，市场前景不错。在这山清水秀
的环境中养兔，有四通八达的硬化道路作
保证，买设备、购饲料，送兔子出去销售，
根本不成问题。

现在养殖场正在摸索阶段。全投产
后，年出栏肉兔4万只，卖个百万元没问
题。向波说话的声音很小，不知是担心惊
动了笼中兔，还是本身性格使然。

罗书记开始了他的表扬，关键是小向
养兔，带动了周边群众。他这个养殖场，
实行“三包”服务，包括种兔供应、技术指
导、产品回收，让人很放心。目前已经带
动了张木生、黄河、王忠等农户来学习，同
时也与我们乡周围的岩东、朗溪、靛水、诸
佛、桐楼等乡镇的部分养殖户，搞起了抱
团发展。很有思路呢。

我的脑海中，迸出了“共同富裕”四个
字。握着向波的手，我祝小伙子四季发
财，生意兴隆。你的兔子主要销往哪里？
城里的餐馆呗。比如那个“璧山兔”，供应
量大呢。向波仍然是低声回话，一如他低
调务实的营生。

（作者系重庆市作协全委会委员，重
庆市金融作协主席。现供职于国家金融
监督管理总局黔江监管分局。）

□黎均平

从2016年起，为推进体育
事业蓬勃发展，营造全民健身
浓厚氛围，赓续红色血脉，传承
红色基因，持续提升地方文化
软实力，四川省广安市人民政
府与新华网合作，联手打造为
期5年的以热情似火、激情昂扬
的红色为基调的广安红色马拉
松赛（简称“广安红马”）。2018
年“广安红马”获得国内顶级规
格的“中国田径协会金牌赛事”
殊荣。2023年 10月 15日，广安
市恢复因受疫情影响而中断3
年的赛事活动，成功举办以“共
富思源·奔跑广安”为主题的韵
动中国·2023广安红色马拉松
赛。活动中，喜作之。

——题记
共富思源，伟人故里，奔跑

广安。

瞰賨州大地，生龙活虎；金
秋时节，气象万千。

八方健儿，你追我赶，似把
红马跃上天。

欣盛世，迈矫健步履，奋勇
争先。

恰逢而立之年，抢战略机
遇开新篇。

扬体育精神，书写答卷；万
众一心，同城融圈。

锚定目标，加快发展，挺膺
担当敢比肩。

聚合力，办好关键事，责任
如山。

（作者简介：黎均平，四川
省作家协会会员。各类作品散
见《人民日报》《四川日报》《星
星·散文诗》《四川文学》等报
刊，曾获中国网络散文诗赛
2014年度总决赛季军，著有散
文诗集《低处无风》。）

沁园春·广安红马


